
香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會
報道）在被問及如何解決好兩億多人的
養老問題時，李克強在昨日的中外記者
會上表示，人民政府工作的出發點和落
腳點就是保障和改善民生，完全可以保
證養老金按時、足額發放。今年將實施
養老金基金調劑制度，以彌補部分省份
可能會發生的養老金不足。
他在回答有關養老金問題時說，保

證養老金足額發放、按時領取，這是
我們必須做到的。的確，有個別省份
去年養老金收不抵支。個別省份發放
養老金之所以有困難，和當地經濟下
行壓力較大、財政減收有關，他們已
經採取像盤活處置國有資產、調整財
政支出結構等來保證及時足額發放。
中央財政也給了一定的幫助。
李克強說，不可否認，可能還會有

一些省份養老金在總體上會出現一些
困難，但從全國範圍來講，我們保證
養老金按時足額發放是有能力的。
他說，去年末企業職工養老基金的

結餘是41,000多億元（人民幣，下
同），當年也是收大於支。此外，還
有養老金的戰略儲備，就是社會保障
基金擁有的資金在增加，去年達

18,000多億元，完全可以保證全國範
圍內養老金做到按時足額發放。

中央收取3%統籌調劑
李克強表示要推進養老金領域的相

關改革。今年我們將實施養老金基金
調劑制度，中央收取3%統籌調劑，以
後還會有所提高，以彌補有些省份養
老金可能會發生的不足。同時，還會
通過劃撥國有資產收益來增加社保基
金的總量，不僅使它安全，而且拓展
盈利空間。

「這些都是保證老有所養的『定盤
星』，大家對未來應該充滿信心。」
李克強說，如果我們不能做到這一
點，老人辛苦了一輩子還不能老有所
養，那後來人都會失去信心。
李克強指出，我們以習近平新時代

中國特色社會主義思想為指導，很重
要的就是要貫徹以人民為中心的發展
思想，人民政府工作的出發點和落腳
點就是保障和改善民生，我們就是要
保障基本民生，破除民生痛點，增加
優質資源，惠及更多人民群眾。
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力爭抗癌藥降至零關稅力爭抗癌藥降至零關稅
通過發展「互聯網+醫療」等 將優質醫療資源下沉

香港文匯報訊 （記者 江鑫嫻

兩會報道）「我們就是要運用大

病保險等多種制度，不讓一個人

患大病，全家都倒下。」面對記

者關於如何避免「因病致貧」的

提問，國務院總理李克強在昨日

舉行的中外記者會上給出了「定

心丸」。他也當場承諾，對於一

些市場熱銷的消費品，包括藥

品，要較大幅度地降低進口稅

率。特別是群眾急需的抗癌藥

品，要力爭降到零稅率。

從中國製造
的創新、民族
團結一家親到

民生幫扶，9名全國人大代表昨日
在人民大會堂回答記者提問。十三
屆全國人大一次會議「代表通道」
至此順利「收官」。
教育均衡是近年全國兩會上廣受

關注的話題。全國人大代表、寧夏
回族自治區銀川市二十一小學校長
馬恒燕今年帶來了「互聯網+教
育」的解決方案。

她分享了一個故事：2016年11
月3日，通過視頻連線，航天員景
海鵬在天宮二號朗讀一個女孩寫的
公開信──「我們是一群來自大山
裡的孩子，我們夢想有一天，讓每
一個地球人都能夠通過太空郵局聽
到我們的歌聲。」

寫信女孩是寧夏中寧縣寬口井中
石油希望學校學生柯原。「『互聯
網+教育』讓這個女孩走出大山、
與航天員對話。」馬恒燕希望，國
家繼續加大此方面的支持。
「國家對返鄉農民工創業的大力

支持和鼓勵，讓很多河南人在家鄉
當起了小老闆。」來自外出務工大
省的全國人大代表、河南省上蔡縣
朱里鎮拐子楊村黨支部書記、村委
會主任張全收說，「過去是『孔雀
東南飛』，現在是『鳳凰還
巢』。」
他建議，國家要加快細化鄉村振

興戰略的相關政策，對農民工返鄉
創業給予資金支持。
■綜合香港文匯報記者馬琳及中新社

各級政府要把就業扛在肩上
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政府工作報告86處修改
凝聚共識反映民願

官員答問水分多「乾貨」回應順人心
�1?

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會
報道）今年內地高校畢業生人數達
820萬，為歷史新高。另外，今年還
有500多萬中專畢業生，以及近百萬
復轉軍人和去產能轉崗職工。李克強
在昨日的中外記者會上表示，就業對
於一個家庭來說是天大的事，絕不允
許有零就業家庭出現。各級政府及其
工作人員，都要把就業放在心上，扛
在肩上。

首把城鎮調查失業率列預期目標
李克強並表示，2018年政府工作報

告首次把城鎮調查失業率列入預期目
標，就是為了更加充分地反映城鄉就
業狀況。李克強表示，過去五年，中
國經濟保持在合理區間，其中一個很
大的亮點就是有6,000多萬新增就業。
中國今年城鎮實際新增就業人口1,500
萬到 1,600 萬，目標是至少要保證
1,100萬人就業，但方向為1,300萬人
以上。他說：「前幾年我們做到了，
今年也沒有理由不做到。」同時，李
克強指出，中國還有2億8千多萬的農
民工，他們在中國城市化進程中，立
下了汗馬功勞。今年至少有新增三四

百萬農村轉移勞動力，要為農民工創
造穩定的就業機會。
李克強表示，今年的高校畢業生達

820萬，是歷史新高，還有近500萬
中專畢業生，加上近百萬復轉軍人和
去產能轉崗職工。必須努力保障他們
的就業，絕不允許有零就業家庭出
現。這就需要進一步拓展就業崗位，
特別是培育新動能。他說：「13億人
口，8億多的勞動力，如果能夠實現
比較充分的就業，創造的財富是不可
估量的，也會給世界市場帶來驚
喜。」

李克強表示，過去幾年，中國不斷完
善基本醫保制度，構建了世界上最

大的醫保網，這也是為了讓人人小病能
看、大病敢看。然而，在中國確實還有一
些困難家庭存在看大病難問題。
李克強指出，中國還有3,000多萬貧困

人口。以習近平同志為核心的黨中央對脫
貧攻堅高度重視，對打贏脫貧攻堅戰向全
社會作出了承諾。在貧困人口中，很多是
因為大病致貧，或大病返貧，所以要在鞏
固基本醫保的基礎上，把治大病的問題作
為重點來抓。

今年要讓超2千萬人享大病保險
李克強表示，這幾年，中國創新體制，
把基本醫保和商業保險結合起來，運用
「大數法則」，放大資金效應，使更多的
人享受到了大病醫保。今年將在這方面繼
續加大力度，提高財政對基本醫保的補助
資金，一半用於大病保險，至少要使
2,000萬人以上能夠享受大病保險，同時
擴大大病保險病種。

「不能讓一個人患大病全家都倒下」
「今年春節前，我到地方調研慰問，路
過一個貧困人口家庭，臨時進去，看到老
人有大病，也有醫保卡，但還是不敢去
看。這個情景至今揮之不去。的確，常說
病來如山倒，我們就是要運用大病保險等
多種制度，不讓一個人患大病，全家都倒
下。」李克強還強調，要通過發展「互聯
網+醫療」、醫聯體等，把優質醫療資源
下沉，讓更多的大病患者能更方便地得到
優質醫療資源服務。
李克強提出，中國進口商品的稅率水平
在世界上處於中等水平，但是中方願意以
更開放的姿態繼續進一步降低進口商品的
總體稅率水平。一些市場熱銷的消費品，
特別是群眾急需的抗癌藥品，要較大幅度
地降低進口稅率，對抗癌藥品力爭降到零
稅率。

遵循慣例，每
年全國兩會各部
委「一把手」都

要出面回應民眾所關心的熱點問題，
會務組通過「部長通道」、記者會等
多種形式安排各部部長先後亮相。然
而，其中一些官員在兩會中的表現不
盡如人意，一些官員回答問題時虛話

官話較多，含金量極低。一些官員避
重就輕，回答問題溫吞如水，囉嗦反
覆。對於這些官員的表現，在電視機
前的民眾也直接給出了「不及格」、
「恨不得關了電視機」的評語。

當然與「說得好」、「說得漂亮」
比起來，民眾更看重的是「做得
好」、「幹得漂亮」。但是，如果連

民眾最想知道的問題都不能給出滿意
答覆，又怎能滿足民眾更多期待呢？

真心希望這些官員們不斷提升自
身能力和水平，對於民眾關心關切
的問題，以實實在在的「乾貨」回
應，以實實在在的行動解決。這才
真正是把人民放在心中最高位置。

■香港文匯報記者 馬靜

香港文匯報訊 據新華社報道，國務院研究
室副主任韓文秀昨日在國新辦舉行的吹風會上
表示，全國兩會期間，代表委員深入討論了政
府工作報告，提出許多好的意見建議。此次政
府工作報告共修改86處，吸收、涵蓋了大部
分意見，有的一處修改綜合吸收了多條意見。
韓文秀介紹，此次修改主要集中在四個方

面：
一是對過去5年歷史性成就的補充建議，如

在改革開放成就方面，補充了「主要領域改革
主體框架基本確立」；在人民生活改善方面，
補充了「教育事業全面發展」。
二是對過去5年政府工作總結的補充建議，

如在堅持創新引領發展部分，補充了「推進全
面創新改革試驗」；在堅持全面深化改革部
分，補充了「穩步推進教育綜合改革」；在堅
持以人民為中心的發展思想部分，補充了「強
化基層公共文化服務」等。
三是對2018年工作建議的補充建議。在供

給側結構性改革內容的補充建議，如在發展壯
大新動能部分，補充了「加快發展現代服務
業」等；對改革開放內容的補充建議，如補充
了「改革金融監管體制」等；對民生工作的補
充建議，補充了「重視對幼兒教師的關心和培
養」等。
四是使語言表述上更加完整的建議。如在深

化「放管服」改革部分，將「全面實施市場准
入負面清單制度」改為「全面實施全國統一的
市場准入負面清單制度」等。
韓文秀說，通過這些修改，報告更好地體現

了黨的十九大精神，更好貫徹了習近平新時代
中國特色社會主義思想，更好地吸收了代表委
員的意見建議，更好地反映了人民的心聲，有
利於更好地凝聚共識、推動工作。
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■記者忙於採訪
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■昨日，十三屆全國人大一次會議「代
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